

### SECCION POLITICA

#### PERFILES Y BORRONES

## La política

Dicen que la política es «el arte de vivir» y, por eso, añaden que la política es cosa mala. No sé lo que haya de verdad en la definición arriba apuntada, porque no sé cual es, entre todas las que vemos, sentimos y admiramos, la política que se quiere definir.

Lo que sé — ¡vaya si lo sé! — es que la política monárquica, la política que aquí se estila entre los partidos dinásticos, la política «turnante», como ahora se escribe, merece otra definición más clara, más precisa, más determinada y concreta.

Parque eso de decir simplemente que es «arte de vivir» parece me poco explícito y algo propenso a lamentables equivocaciones. Dijérase que era esa política de la restauración, «arte de mal vivir», y ni hubiera intentado yo estos *perfiles* toscos, ni echado sobre las cuartillas estos negrísimos *borrones*.

Pero no se dice, y así tendrán mis lectores que unir esta «data» al ya largo catálogo de las que le llevo proporcionadas.

No divaguemos.

¿Es ó no es cosa mala, despreciable é ilícita la política?

Si y no.

Si se trata de la política mezquina, baja, ruin miserable, personal...; de la política monárquico-española, pongo por botón, sí, señor: es mala, despreciable etc.

Pero si se trata de la política decente, de altas miras, de desinterés y sacrificio; de la política que busca el engrandecimiento y la dignificación del hombre; de la política que tiene por divisa «Igualdad», por programa «Libertad» y por fin la «Fraternidad» entre los individuos, entre las familias y entre las naciones, Fraternidad, Libertad é Igualdad que constituyen la sublime trinidad

moderna puesto que una está en todas y todas en una siendo á la vez unidas ó aisladas la divisa, el programa y el fin; si se trata de la política republicana-democrática, no, señor: esta política es sana, pura, hermosa, con hermosura que un místico llamaría divina y es recomendable y necesaria para el establecimiento de los puntales sostenedores de lo que há de salvar á la humanidad en este naufragio que la amenaza.

Y en este sentido todos debemos ser políticos.

Porque todos estamos obligados á ser buenos ciudadanos, hombres libres, moral y materialmente, buenos hijos (no expúreos ó ingratos) de la humanidad á la cual pretende ahogar entre las redes de la hipócrita y malvada política del jesuitismo que corroe las entrañas de las naciones que todavía son monárquicas.

Quedamos pues en que hay política buena y política mala.

Política decente, sensata, democrática; política rastreira, ridícula, monárquica.

Aquella es «el arte de bien regir». Esta es «el arte de mal vivir».

¿Cual eliges, pueblo?

JOSÉ VIDAL.

### SECCION DE NOTICIAS

#### Paris 16 de julio

Telegrafian de Tientsin, con fecha del 9 de Julio, al «Daily Express».

«La situación es incontestablemente muy grave: las tropas aliadas tienen la desventaja en todos conceptos; á pesar de todos sus esfuerzos se estrecha cada vez más el círculo del sitio.

Ayer, los chinos lograron montar 6 cañones cerca de la casa de M. Dering, en el campo de carreras, y 6 más en la «villa» de M. Dickenson. Desde estas dos posiciones bombardean continuamente las concesiones extranjeras y hacen insostenibles todas las posiciones de las tropas aliadas.

Los enemigos han ocupado también Temperance Hall. Desde esta ventajosa posición hacen llover sobre nosotros una verdadera granizada de balas.

En el espacio de seis horas, han caído 15 granadas en el cuartel general del coronel Dorwart. Ha sido

muerta una persona y han quedado heridas nueve.

Ni los fusileros franceses, ni los 1.200 norteamericanos que llegaron aquí el 5 de julio tienen un solo cañon capaz de contestar á los cañones chinos. Además, estas tropas están completamente desprovistas de medios de transporte y de servicios de intendencia.

No exagero al decir que sé por conducto oficial que la llegada de 1.500 rusos con 8 cañones ha salvado la situación.

Los 2.500 japoneses que hay aquí poseen dos baterías; pero todos estos cañones son inferiores á la magnífica artillería china.

Las concesiones extranjeras se hallan, por decirlo así, convertidas en ruinas. Se dejan los heridos en Taku, pues que aquí no hay un solo sitio en que se pueda ponerlos en seguridad. Los ingleses no tienen buque hospital en Wei Hai Wei. Nada se ha preparado.

El comandante de los fusileros franceses ha caído enfermo despues de haber bebido agua del rio. Ha partido para Taku.

Los aliados han decidido atacar esta noche las posiciones enemigas, si las circunstancias son favorables.»

## Carta de París

Paris 16 de julio.

Como desde luego se comprende, la fiesta del 14 de julio ha sido también muy provechosa para la Exposición; ha servido de pretexto para organizar gran número de trenes de recreo, los cuales han conducido desde todos los puntos de Francia multitud de visitantes, deseosos de visitar al mismo tiempo nuestro gran Certamen.

En dos días han llegado 200.000 personas por dichos trenes especiales de recreo, aparte de los viajeros conducidos por los trenes ordinarios y de los extranjeros. Con este motivo ayer abundaban las comidas al aire libre en todas las avenidas, jardinitos y sitios cubiertos de césped y lo mismo sucedía en el bosque de Buloña.

Sabido es que dentro de tres días se verificará una gran revista naval en Cherburgo, á la que asistirá el presidente de la república. Terminada dicha revista, el Ayuntamiento de Cherburgo ofrecerá una gran recepción, seguida de un baile.

Dícese que, despues de la mencionada revista, se formará una división de guarda-costas y una división de cruceros, destinados especialmente á prestar servicio en el litoral del Norte.

Ayer, mientras la población parisiense aclamaba al ejército, el general de Pellieux, gravemente enfermo desde hace algun tiempo, exhalaba el postrer suspiro en Quimper, á la edad de 58 años.

Considero ocioso recordar el papel

que representó en el asunto Dreyfus y la lucidez de sus declaraciones, limitándome á consignar que en el concepto de general de brigada que mandaba el departamento del Sena en 1894, fué encargado de practicar la información relativa á M. Estherazy.

Ayer, en la revista, el general Bailoud desempeñó por última vez las funciones de secretario general de la presidencia de la república. Hoy debe abandonar el Eliseo para disponer su marcha á China, á donde va con un cuerpo de ejército expedicionario, compuesto de 18.000 hombres. Francia tiene actualmente en Taku y Tientsin 3.000 hombres, 4.000 navegan en demanda de China y se está formando un cuerpo de 7.000 hombres.

Después de la revista, M. Loubet dirigió al ministro de la Guerra una carta de felicitación.

En realidad, sin exagerar el verdadero alcance de una manifestación puramente convencional, hay en ella un hecho digno de ser estudiado, cual es, que esta revista ha adquirido en el ánimo de la población un influjo que ningun otro espectáculo del mundo había podido obtener.

En efecto, la espresada revista ha sido un acto de confraternidad del ejército con la nación, la cual se siente vivir en estas fuerzas renovadas y en estas tropas escogidas, como los cazadores alpinos, la artillería, la caballería cada vez mas adiestrada y la infantería tan ágil é intrépida, y á este presente se añade un porvenir lleno de promesas en las Escuelas especiales, que son el semillero de todas las capacidades técnicas ó de mando.

La revista de ayer, repito, significa la unión íntima y estrecha entre la uación y el ejército destinado á su defensa.—E.

### TELEGRAMAS

Paris 12.

Comunican de Argel, que las kábilas fronterizas á Orán apreraron á cinco soldados italianos de la legión extranjera de Argelia.

Después de someterlos á horrosos tormentos, los moros asesinaron á los italianos.

Madrid 14.

Dice «El Economista» que el actual ministro de Hacienda seguirá las negociaciones entabladas entre el señor Villaverde y los fabricantes de explosivos, para llegar á un nuevo contrato.

Añade que el señor Allende Salazar no consentirá que se formen presupuestos extraordinarios en los departamentos ministeriales, pues los créditos que se necesiten, particularmente en Guerra y Obras públicas, pueden incluirse en los ordinarios, toda vez que su importe se conoce con sobrada antelación.

Hablando de las Deudas, dice que

la conversión de las Cubas y Filipinas en amortizable, está ya redactada y el jueves salió para San Sebastián á la firma de la Reina.

En cuanto al nuevo contrato con la Tabacalera, el señor Allende piensa lo mismo que Villaverde, pero esta cuestión ha quedado aplazada.

La fabricación de las carpetas provisionales para la conversión, se ha concedido á la casa Vilaseca de Barcelona.

El tiraje será de 800,000.

Madrid 14.—El periódico dinástico portugués «O Popular» habla de precauciones adoptadas por aquel gobierno en la frontera de España.

Atribuye esto á alguna excitación revolucionaria que se nota en Badajoz.

En los centros oficiales de Madrid no han sabido explicar el motivo de esas precauciones.

París 17, 11 m.—Segun un telegrama de Pretoria (origen inglés) los boers enardecidos por la reciente victoria atacaron unas posiciones inglesas ya cerca de Pretoria, pero hubieron de retirarse con muchas bajas.

Durante la retirada, los boers pegaron fuego á los prados del territorio de Waterval.

París 17.—El entusiasta partidario del automovilismo, M. Heiteseng, se ha caído del automóvil que guiaba, quedando muerto en el acto.

Madrid 17, 3:15 t.—En un telegrama de Zaragoza se asegura que el Sr. Paraiso ha dimitido la presidencia de la Unión Nacional por discrepancias con individuos de la Junta de la misma y no por motivos de salud.

Así se anuncia que lo dirá esta noche un periódico de aquella capital.

Madrid 17, 5:10 t.—Hablando esta mañana en los círculos políticos de la actitud de Paraiso, hemos oído quejas muy ágras y enérgicas frases de censura contra el presidente del Directorio, á quien se acusa de haber abandonado á los comerciantes cuando éstos habían comprometido gravemente sus intereses en una lucha desigual con el Gobierno, siguiendo sus instrucciones y realizando los deseos de aquél.

Un amigo del Sr. Paraiso que escuchaba el aluvión de ataques contra el político zaragozano, exclamó: —Por mucho que digan los comerciantes contra Paraiso, mucho más podría decir éste contra ellos.

País 17, 7:16 n.—Telegrafian de Pretoria á Londres que el gobernador inglés de la plaza ha mandado arrestar á 380 extranjeros.

Se sospecha que estaban convenidos con un «comando» boer para preparar una algarada dentro de la ciudad mientras se emprendía el ataque desde el exterior.

Madrid 17, 10 n.—El ministro de Instrucción Pública se ocupa estos días en buscar la manera de que cobren los maestros de primera enseñanza lo que se les debe.

Hoy ha conferenciado ya sobre ello con su colega de Hacienda.

Madrid 18.—«El Liberal» dice que los ministeriales y muchos no ministeriales proclaman el fracaso y muerte de la Unión Nacional al saber que el señor Paraiso ha dimitido la presidencia del Directorio de la misma. Mejor fuera—añade «El Liberal»—no darse tanta prisa, pues subsisten del mismo

modo las causas que engendraron aquel organismo. Pudo haber error en la elección de medios, ó equivocación al vez al apreciar las circunstancias; pero se ha señalado el camino que habremos de seguir si no queremos vernos despojados de este rincón occidental de Europa.

«El Liberal» publica el documento que ha dirigido el señor Paraiso á todos los organismos de la Unión Nacional comunicándoles que dimite la presidencia del Directorio. Declara los motivos por que se tomaron determinados acuerdos y el fundamento de los mismos. «Pero—añade—los días pasan y la resistencia no puede continuar limitada al estado presente, porque sería llevar al sacrificio estéril, hoy en una provincia y mañana en otra, á los más patriotas. Era preciso que el acuerdo se llevara á cabo de una manera general y hasta sus últimas consecuencias. Así lo he entendido; pero ni la mayoría de mis compañeros opinan en este sentido, ni las facultades que se me concedieron en la Asamblea de Valladolid pueden ejercerse en este caso, pues sería una verdadera temeridad por mi parte sustentar aun la resistencia. Yo soy el que se considera vencido, no derrotado, porque no ha habido lucha. En la presente incidencia dego sin efecto, pues, el consejo de resistencia y presento la dimisión del cargo que se me confirió.»

En el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde quedará resuelto el asunto de la pesca con «traña», probablemente en el sentido de permitir la con «traña» en el mar libre y prohibiéndola en las rías.

También parece que se acordará en dicho Consejo el barco que ha de ir á China y número de soldados que ha de llevar á bordo.

El marqués de Pidal, que se halla en Panticosa, ha dicho que su hermano don Alejandro no volverá á presidir por ahora la Cámara de diputados. Guarda el marqués de Pidal que la «Gaceta» publique algunos decretos de Instrucción pública para hacer declaraciones.

## Noticias

La Unión Nacional parece como si se hubiera caído en un pozo. Nadie habla ya de ella.

Hoy la dimisión que ha presentado, por motivos de salud, el Sr. Paraiso, la vuelve á poner de nuevo sobre el tapete.

Nosotros que tanto simpatizamos con ella por la perturbación que llevaba á los situacioneros, debemos decirle que si no ha dado los frutos apetecidos ha sido por carecer de punto donde afirmarse.

No siendo ni republicano ni monárquico no se va á ninguna parte, y considerando la forma de gobierno como cosa secundaria se llega á la nulidad más completa, porque monárquicos ó republicanos han de ser quienes rijan los destinos de la nación.

La Unión Nacional, si ha querido hacerse temible y triunfar, debió hacerse francamente republicana, por ser esta forma de Gobierno la que menos divide y mejor acoje á todos los hombres honrados y de buena voluntad.

Pero se confió, con gran contentamiento de Silvela y los suyos, á una especie de Limbo que ha dado los naturales frutos.

¡Como hubieran variado las cosas si la Unión Nacional empuñara la bandera caída el 3 de enero de 1874.

¡Qué movimiento más general hubiera habido entonces!

Todavía están á tiempo. Reflexionen y pidan al pueblo las fuerzas que no les ha sabido dar la clase media.

Para pescar truchas hay que mojarse.

De acuerdo con un cablegrama recibido de Washington el ministro de los Estados Unidos en Constantinopla ha comunicado al secretario de Estado Mr. Hay que para evitar un conflicto con Norteamérica ha resuelto el gobierno de la Puerta Otomana pagar dentro de un plazo de noventa días los 100.000 dollar que le pide el gabinete Mac Kinley en concepto de indemnización, á las familias de los americanos que fueron víctimas en los asesinatos cometidos hace algunos años por los turcos en Armenia.

El gobierno imperial ha dado su aprobación al proyecto de una línea férrea y telegráfica que ha de poner en comunicación la Siria y las ciudades santas de Hedjar, Medina y la Meca.

La línea partirá de Damasco, estará en contacto con la isla del Sinal, cerca de Alcabe, y después de atravesar Hedjar, llegará á la Meca y Medina. Después será prolongada á Djeddah y Tambo.

Los gastos de construcción se calculan en diez millones de libras turcas.

Contará esta nueva línea 36 estaciones; los trenes invertirán 18 días en hacer el trayecto, porque les estará prohibido circular de noche, con objeto de dejar tiempo á los peregrinos para que hagan sus devociones.

El triunfo en las competencias de maternidad lo había logrado hasta ahora una mujer de Georgia (Estados Unidos), llamada Sally Chiver, que había dado á luz 27 vástagos. Pero acaba de quedarse muy atrás de una siciliana, la señora Granata, que ha tenido la friolera de 42 hijos; dos años después de casada, y cuando había sido madre de una niña, tuvo un feliz alumbramiento de «cinco gemelos», luego produjo un «terceto», después un «cuarteto» y así sucesivamente hasta coronar la aterradora cifra que antes indicamos.

Después de diez años de trabajar en ella ha terminado por fin el maestro Boito su ópera «Neron».

Asegúrase en Roma que, según opinión de Verdi y de la mayor parte de los compositores italianos, la ópera de Boito es una obra maestra que causará gran sensación en el mundo musical.

El maestro Mascagni, autor de la ópera «Cavalleria Rusticana» se halla en Roma organizando una orquesta con la cual irá en breve á París con el propósito de tocar exclusivamente obras italianas y ver si puede combatir el monopolio que en la capital francesa ejercen ahora los maestros compositores alemanes.

## MAHÓN

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha procedido á la elección del primer Teniente, habien-

do quedado nombrados en esta forma:

- 1.º D. Francisco Tutzó Gelabert
- 2.º » Antonio J. Fornaris Rodriguez
- 3.º » José Roger Nin
- 4.º » Juan Barcaló Olives.

Este último ha quedado encargado del primer Distrito.

Concurrido como pocas veces vióse en la noche de ayer el paseo de Isabel II con motivo de tocar en el mismo escogidas piezas de su vasto repertorio, la música del Regimiento Infantería de Baleares, bajo la dirección del director de la misma D. León Perez.

La arquilla-estuche que ha de guardar la bandera de combate destinada ahora al crucero de primera clase «Cardenal Cisneros», ha sido llevada esta mañana á las Casas Consistoriales por los obreros de «La Maquinista Naval» en cuyos talleres ha sido construida. Se ha colocado en el vestibulo, y despues de montada y puesta la enseña en el interior del mismo, podrán las personas que quieran pasar á inspeccionar la citada arquilla.

Toda ella ha sido construida con maderas de teca, estilo capricho, ostentando profusión de grupos escultóricos, simbólicos del fin á que sea destinada.

Desde una carabela, primeros buques con que surcaron los mares nuestros antepasados, hasta un acorazado de los más modernos, se ven allí reproducidos por el artífice con suma naturalidad, así como el escudo nacional y el de esta Ciudad, que entrelazados por Neptunos dan frente á la arquilla, en cuyo centro sobre una plancha plateada se lee la siguiente inscripción:

CONSTRUIDA Y COSTEADA POR LA MAQUINISTA NAVAL

Para guardar la bandera de combate dedicada por el pueblo de MAHÓN al crucero de 1.ª clase

CARDENAL CISNEROS

Antes de terminar esta sencilla reseña de la arquilla-estuche construida en los talleres de la «Maquinista Naval», cúmplesenos el felicitar á la Dirección de aquella, cuya representación ostenta nuestro particular amigo D. Pablo Ruiz, y á todos los obreros que han cooperado á la construcción del mueble, particularmente al escultor cuyo nombre sentimos ignorar.

Despues de breve y agudísima dolencia, ha fallecido á las tres de esta madrugada la Sra. D.ª Margarita Sanz, viuda de Hernandez a la edad de 59 años. La conducción del cadáver al cementerio ha tenido lugar á las siete de esta tarde, asistiendo al sepelio distinguido y numeroso acompañamiento.

Reciban sus desconsolados hijos D. Francisco y D. Juan, hija política D.ª Dulce Perelló, hermana D.ª Praxedes Sanz de Monjo, y demás de la familia, el testimonio de nuestras simpatías en tan sensible desgracia, á la par que el más sentido pésame.

Mañana sábado desde las nueve de la noche hasta las tres de la madrugada, se dará extenso á un lucido baile en el pueblo de San Luis, en la calle mayor del mismo, frente la casa de bebidas de Rafael Mancas, el mahonés, armonizado por la banda de música del mismo pueblo. Durante los intermedios tocará los Boleros y

varias piezas de su bonito repertorio. Si el tiempo lo permite es de esperar se vea el citado baile muy animado. También se servirán todas clases de bebidas y refrescos.

En el jardín del casino Unión Republicana bajo un entoldado colocado exprofeso, se celebrarán bailes verdaderos las noches del sábado y domingo próximos, en los cuales solo podrán asistir los señores socios y sus apreciables familias.

También los habrá en las citadas noches en el huerto de la calle de San Juan, donde además se bailarán dos tandas de boleros durante el transcurso de aquellos.

Y en la noche del domingo lo habrá en el Circo Colón, como asimismo caña vertical, siendo la entrada gratis al mismo, si bien la comisión organizadora se reserva el derecho de no admitir en el local a las personas que no sean de su agrado.

Con motivo de no haber traído el vapor llegado ayer el hielo para confeccionar los sorbetes que tenía anunciados el conserje de «El Consejo», no los habrá en dicho establecimiento hasta el próximo domingo, en que se espera traerá el vapor que debe llegar en dicho día, el hielo que se tenía pedido para el correo de ayer.

Leemos en la «Ultima Hora» de Palma:

El nuevo vapor

Al enterarnos de la noticia que ha circulado por esta ciudad, de que la «Isleña Marítima», había desistido de adquirir el vapor que tenía en tratos con una casa armadora de Constantinopla, hemos visitado al Director de aquella, D. Sebastián Simó, quien con mucha complacencia y amabilidad, nos ha enterado de todas las noticias que tenía sobre el particular.

La Comisión de la «Isleña» que se halla en Constantinopla telegrafió á la Junta que el buque no reunía las condiciones estipuladas, pues la casa armadora al ofrecer en venta este vapor había señalado como máximo de consumo de carbón 50 toneladas en 24 horas á un andar de 16 millas, y resulta que en el tiempo y andar señalados consume 65 toneladas.

El viaje de este puerto á Barcelona, al precio que está aquel mineral, vendría á costar unas 4.000 pesetas, resultando imposible por lo caros que habrían de ser los pasajes, utilizar el buque para este servicio.

En vista de esto la Junta de «La Isleña» se reunió el sábado próximo pasado, y acordó desistir de adquirirlo y comunicar á la comisión que se halla en Constantinopla se traslade á Londres y abra un concurso entre los constructores de buques más acreditados de aquella capital.

La «Isleña» tiene el propósito de informarse de si hay algun buque de lance en Londres que reúna las condiciones que desea esta Sociedad para adquirirlo.

El Sr. Simó nos ha dicho que lo más probable es que se haga construir un vapor, el que reunirá todas las condiciones y adelantos modernos.

Desplazará unas 1 500 toneladas. El andar medio será de unas 14 millas.

A lo más tardar estará construido dentro del plazo de ocho meses. Oportunamente daremos cuenta del contrato de la casa constructora y la «Isleña», el cual aun no ha sido extendido.

Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia el título de licenciado en derecho expedido á favor de D. Pedro Pons, natural de Mahón.

La «Gaceta» de Madrid correspondiente al sábado último publica una Real orden significando la conveniencia de que las Academias y Corporaciones intervengan en la preparación del Congreso Ibero Americano.

También dispone que se autorice á los catedráticos para que puedan contribuir á las tareas de dicho Congreso, armonizando los trabajos que á este fin realicen con las necesidades de la enseñanza de que se hallen encargados.

Por el Gobierno de esta provincia se ha dictado una circular encargando á todos los señores alcaldes de los pueblos de esta provincia que le den cuenta exacta los días 25 de cada mes, de las alteraciones que hayan sufrido las sociedades, círculos políticos, literarios, de recreo y de obreros, que funcionen en sus respectivas localidades, por lo que respecta á cambio de domicilio, de presidente y número de socios.

Los presidentes de las sociedades domiciliadas en esta capital y su término cuidaran de cumplir directamente el servicio espresado en el mismo día que se cita y al efecto lo pondrán en conocimiento de este Gobierno.

Se recuerda á todos los señores Presidentes de sociedades establecidas en esta provincia que recauden ó distribuyan fondos entre sus asociados, la obligación que tienen de remitir semestralmente á esta oficina un ejemplar de las cuentas de ingresos y gastos, dentro los cinco días siguientes á su formalización.

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Villa-Carlos

La festividad de San Jaime, patrono de esta villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual, con cabalgata, fuegos artificiales, bailes públicos y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos.

Las carreras tendrán lugar en la tarde del día 25, y bajo las mismas condiciones establecidas en los años anteriores, y serán premiados con una cuchara de plata cada uno.

Villacarlos 18 Julio de 1900.—José Vila.

Programa de fuegos artificiales

Anuncio

Dos volcanes detonantes. Ocho cohetes voladores de aviso con trueno.

1.ª parte

Una dalia compuesta de tres círculos de colores y cinco clases de chispas de fuego, finalizando con trueno.

2.ª parte

Ocho cohetes voladores de señora, con estrellas de varios colores, despididos á una altura de cincuenta metros.

3.ª parte

Una rosa compuesta de cinco clases de fuego y una aureola roja y verde finalizando con una gloria de fuegos estrellados y detonaciones.

4.ª parte

Ocho cohetes voladores de honor con lucas.

5.ª parte

Un círculo de Venus sorprendente por su transformación en una estrella de fuego chino y despido de una descarga.

6.ª parte

Una jardinera despidiendo flores y transformándose en una cesta giratoria, despidiendo una rueda aérea, representando una cascada de fuego chino.

7.ª parte

Un disparo, Volcán, estrellas. Ocho cohetes voladores con silbido.

8.ª parte

Una gran palmera de fuego plateado y estrellado sosteniendo al pie una hermosa dalia.

9.ª parte

Ocho cohetes voladores con cabellera. Un volcán serpentine.

10.ª parte

Una gran gloria de siete metros de anchura con fuego estrellado y plateado.

Final

Dos baterías formando un combate dando fin al espectáculo con la iluminación por cuatro bengalas á tres colores una.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Julio 21 Sábado

Santas Práxedes vrg. y Julia y San Feliciano.

Sale el Sol á las 4'49.—Pónese á las 7'23.

Luna: Sale 12'9 M.—Pónese 3'15 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 11 m.

Entre los varios R. D. que el señor Silvela llevará á la firma de S. M.

habrá uno relativo al pago de los maestros de escuela.

La huelga de panaderos va agravándose por momentos.

Madrid 20, 12 m.

Las tropas rusas fueron energicamente atacadas por los chinos con tan mala suerte que se vieron obligadas á evacuar Fiencheriant y Fashitan con grandes pérdidas. Los chinos tuvieron unas 700 bajas.

Asegúrase que el gobierno ruso ha recibido la confirmación de los asesinatos de extranjeros cometidos en Pekin.

Madrid 20, 7'30 m.

A consecuencia de las últimas gestiones hechas por la embajada española, el sultán de Marruecos ha cedido á España Santa Cruz de Mar Pequeña y una faja de terreno fronterizo á Melilla.

El Sr. Irueste se ha separado del Silvelismo.

Créese que el buque de guerra que irá á la China será el «Carlos V».

Cotización Oficial

Madrid 19 Julio, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and Item. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Mahón 20 Julio 1900.



E. P. D.

Doña Margarita Sanz, Vda. de Hernandez

Ha fallecido á las 3 de la madrugada de hoy

á LA EDAD DE 39 AÑOS

Sus desconsolados hijos D. Francisco y D. Juan, hija política D.ª Dulce Perelló, hermana D.ª Práxedes Sanz de Monjo, hermanos y hermanas políticos, sobrinas, primos (ausentes y presentes) y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible cuan irreparable pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar hoy á las 7 de la tarde.

Casa mortuoria: Calle Prieto y Caules, 29.

Mahón 20 Julio 1900.

El duelo se ha dado por despedido después del entierro.

SECCION CIENTIFICA

Conservación de la uva

Para conservar la uva puede emplearse uno de los siguientes procedimientos:

Se encierra separadamente cada racimo bien limpio y quitadas las uvas malas en pliegos de papel atravesado de agujeros hechos con un alfiler ó mejor todavía en sacos de criba.

Si las uvas están en completa madurez, es necesario estrangular bien fuerte la cola ó el ramo del racimo con hilo que sirve para cerrar el saco.

Para conservarlas en las fruterías se las pone en toneles en los que se ha quitado el fondo.

Se pone una capa alternada de salvado de trigo bien secado en el horno y otras de racimos de uvas bien apretados sus granos.

El barril bien cerrado se almacena enseguida á una temperatura igual y poco elevada.

Así pueden conservarse las uvas durante seis meses.

El aparato «Charneau», para conservación de las uvas, consiste en un cilindro de hoja de lata provisto en una de sus extremidades de un embudo para llenarle y de una llave ó espita para vaciarle.

Un ligero soporte de madera contiene este cilindro que constantemente se tiene cuidado de tener lleno de agua fresca renovada todos los días.

De distancia en distancia salen del cilindro unos golletes de hoja de lata semejantes á los de la garganta de un sarmiento de la vid que lleva uno ó dos racimos de la uva madura.

Para preparar las pasas se emplea el siguiente procedimiento: Cogidas las uvas en su punto de madurez es necesario blanquearlas desde luego lo que se opera sumergiendo dos ó tres veces los racimos en el agua hirviendo; las cenizas de los sarmientos son las mejores para este uso y se las puede añadir algunos puñados de romero, de espliego ú otras plantas aromáticas.

Después de este baño, cuya duración es de algunos minutos, se las cuelga de algunas lutas ó bien se las coloca sobre dos arcos para hacerlas secar al sol teniendo cuidado de recogerlas y entrarlas por la noche.

Tres ó cuatro días bastan para que las uvas estén convenientemente secas y no se las deja que lleguen al último grado de desecación.

Cuando están secas, se las pone en cajas que es preciso reconocer á menudo para que las dé el aire ó ver si han enmohecido, y cuando se han conservado durante un mes se las puede almacenar.

SOCIEDADES



La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Viaje á Argel

El día 8 del próximo Agosto saldrá de Palma para Argel uno de los magníficos vapores de la «Isla Marítima» para regresar á Palma el 14 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedición á Argel el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el 7 del próximo Agosto en el vapor «Ciudad de Mahón» para llegar á Palma el día 8, día de la salida del vapor de la «Isla Marítima» para Argel.

Los precios de pasaje desde Mahón á Argel y vice versa en el viaje anunciado y en los demás que deben efectuar los vapores de la «Isla» en la presente temporada serán los siguientes:

1.ª cámara.	40 Ptas.
2.ª cámara.	27 »
3.ª (sobre cubierta)	17 »

Si la expedición á Palma para Argel ó de Palma á Mahón procedente de aquel puerto extranjero se verificase por vía de Alcudia, los precios desde Mahón á Argel ó vice-versa serán los expresados á continuación:

1.ª cámara.	35 Ptas.
2.ª cámara.	25 »
3.ª (sobre cubierta)	16 »

Nota.—Se advierte á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal visada por el Sr. Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero sin cuyos requisitos no se permitirá el desembarque en Argel.—Mahón 16 Julio 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

En cumplimiento del artículo 20 de los estatutos de esta Sociedad se convoca á los Señores Accionistas á Junta General ordinaria para el día 23 del actual á las cinco de la tarde en el domicilio del Sr. Director Naviero.

El derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 5 de Julio de 1900.—El Presidente, Juan Biale y Coll.—P. A. de la J. de G.—Pedro Ballester, Secretario.

Banco de Mahón

Desde 1.º de Agosto próximo, registrarán para los descuentos sobre esta plaza, por 30 días ó más, los siguientes tipos:

Hasta 500 pesetas 0'55 por 100 mensual.

De 500 pesetas hasta 5.000 id. 0'50 id. id.

De 5.000 id. ó más 0'45 id. id.

Mahón 18 Julio 1900.—Por el Banco de Mahón, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

SUBASTA

El día 22 del corriente, ó las once de su mañana, se venderán en licitación privada, juntas ó por separado, las casas situadas en esta Ciudad, calle de San Bartolomé, señaladas con los números 15, 17 y 19.

Dicho acto tendrá lugar en la Notaría de D. Francisco Mercadal y Pons, donde obran los títulos de propiedad de espaldas fincas y las condiciones de la referida subasta.—Mahón 5 Julio, 1900.

BAÑOS

El edificio permanente de baños queda abierto al público, á los precios siguientes:

Embarcándose en la Cuesta de Enmedio y Cuesta Larga, hora de 6 á 7 de la tarde, una peseta, incluso el bote.

Idem en el apostadero de los vapores-correos, á la misma hora, una peseta 17 céntimos.

Sin bote á la misma hora, 0'80.

Todas las demás horas en las dos cuestras, á 0'50 incluso el bote. Sin bote 0'40.

Despacho en los mismos baños ó en la calle del Comercio núm. 6.

Benito Orfila.

Se suplica la puntualidad en las horas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SÁNDALO PIZA**

MIL PESETAS

si que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR SANDALOPIZA

PARA VENDER

Lo está la casa-torre situada en Villa-Cárlos, calle de Bellavista n.º 56, libre de todo gravamen, no debiendo previo convenio satisfacerse de una vez todo su importe.

Solo se tratará directamente con el comprador.

Dará razón D. B. Sintés, Deyá 16 y 18.

En Villa Cárlos.

Una casa, calle del Puerto, 21.

Dois casas, calle de San Pedro, núms. 31 y 35.

Informarán, calle del Catillo n.º 18.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangüí-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sárrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.